

1875; le nouvel empereur était né le 28 du 6^e mois de la 10^e année T'oung Tche.

WOU K'O-TOU, secrétaire du Tribunal des Offices civils et chargé de contrôler l'administration des officiers, auparavant censeur pour le Ho Nan, protesta avec éclat contre ce décret :

Protestation
de
Wou K'o-tou.

« TOUT A COUP, SEMBLABLE A UN BOULEVERSEMENT DU CIEL ET DE LA TERRE, SURVINT LE GRAND ÉVÉNEMENT DU 12 JANVIER 1875. LE MÊME JOUR, LES DEUX IMPÉRATRICES PUBLIÈRENT LE DÉCRET SUIVANT : « L'EMPEREUR EST PARTI POUR LE GRAND VOYAGE, ET TRAINÉ PAR LES DRAGONS, IL EST ALLÉ LA-HAUT RECEVOIR L'HOSPITALITÉ. COMME IL N'A PAS DÉSIGNÉ D'HÉRITIER, LE SEUL PARTI A PRENDRE, C'EST DE CHOISIR LE FILS DU PRINCE T'CHOUEN POUR SUCCÉDER A L'EMPEREUR WEN TSOUNG-HIEN (HIEN FOUNG) EN QUALITÉ DE FILS ADOPTIF, CONTINUER LA DYNASTIE ET HÉRITER DU TRÔNE IMPÉRIAL. QUAND UN ENFANT MALE SERA NÉ AU NOUVEL EMPEREUR, IL SUCCÉDERA EN QUALITÉ D'HÉRITIER A L'EMPEREUR DERNIÈREMENT DÉCÉDÉ. ÉDIT SPÉCIAL. »

« VOTRE COUPABLE SERVITEUR A LU CE DÉCRET A GENOUX EN VERSANT DES LARMES. APRÈS Y AVOIR BEAUCOUP RÉFLÉCHI, JE ME SUIS PERMIS DE PENSER QUE LES DEUX IMPÉRATRICES AVAIENT COMMIS UNE DOUBLE ERREUR EN DONNANT UN FILS ADOPTIF A L'EMPEREUR WEN TSOUNG-HIEN, ET EN NE DONNANT PAS D'HÉRITIER A L'EMPEREUR DERNIÈREMENT DÉCÉDÉ. PUISQUE L'EMPEREUR DERNIÈREMENT DÉCÉDÉ N'A PAS D'HÉRITIER, L'AUTORITÉ DE L'EMPEREUR ACTUEL, EN VERTU DU DÉCRET DES DEUX IMPÉRATRICES, LUI VIENT DE L'EMPEREUR WEN TSOUNG-HIEN, ET NON DU DERNIER EMPEREUR. ET POUR L'AVENIR, AUCUN DÉCRET N'ASSURE ENCORE L'EMPIRE AU FILS DU SUCCESSEUR ACTUEL... JE SUPPLIE HUMBLEMENT LES DEUX IMPÉRATRICES DE DÉCLARER FORMELLEMENT PAR UN NOUVEAU DÉCRET QUE L'EMPIRE REVIENDRA A CELUI QUI SERA L'HÉRITIER ET LE FILS ADOPTIF DU DERNIER EMPEREUR DÉFUNT; QUE, QUAND L'EMPEREUR ACTUEL AURAIT CENT ENFANTS MALES, AUCUN OFFICIER, SOIT EN CHINE, SOIT